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КОЛОНКА РЕДАКТОРА СТРАТЕГИЯ И ТАКТИКА

➔

СТРАТЕГИЯ И ТАКТИКА

ВСЕОБЩАЯ 
МОБИЛИЗАЦИЯ
В интервью американской теле-
компании CNBC российский пре-
мьер Дмитрий Медведев заявил, 
что в связи с введением ограничи-
тельных мер для российской эко-
номики «пока ничего драматично-
го» не произошло.

Неужели?! Наверное, степень 
оптимизма зависит от критериев 
оценки «драматизма», или, скорее, 
дело в масштабах. В санкционные 
списки, например, попали банки с 
государственным капиталом, но к 
проблемам с ликвидностью гото-
вятся все. И если кто-то в резуль-
тате и уйдет с рынка, то это точно 
будут не госбанки.

С точки зрения крупного бизне-
са, действительно, ничего непопра-
вимого пока не произошло. Да, 
неблагоприятная конъюнктура на 
сырьевых рынках, доходы от экс-
порта могли бы быть и выше, но 
это объясняется затянувшимся 
мировым кризисом. Впрочем, госу-
дарство обещает компенсации ком-
паниям, попавшим под санкции. 
Игрокам помельче бюджетные 
вливания не положены, но ведь их и 
санкции напрямую не задели. Поте-
ри экономики, косвенно связанные 
с ограничительными мерами, счи-
тать не будут. По крайней мере 
точно не сейчас и не публично.

В публичной плоскости активно 
обсуждается другой тезис: «Да, мы 
в осаде, но мы победим». В то же 
время финансовые аналитики 
советуют бизнесу при формирова-
нии планов развития на ближайшие 
год-два учитывать ослабление 
курса рубля; закладывать возмож-
ность появления невозвратной 
дебиторской задолженности; гото-
виться к ценовым войнам, связан-
ным с ростом конкуренции; наконец, 
всерьез рассматривать усиление 
фискального давления на бизнес. 
На всякий случай предлагают про-
считать и заложить в бюджет рас-
ходы на ликвидацию предприятия.

Один из руководителей крупной 
сибирской компании обмолвился в 
разговоре, что «назад этот фарш 
уже не провернуть, понятно, что 
будем платить, вопрос в том, сколь-
ко и как долго». Нам всем предло-
жен такой своеобразный мобили-
зационный путь развития экономи-
ки. И не к обсуждению, а к дей-
ствию. Потому что тратить время 
на разговоры некогда. И мобилиза-
ция пройдет на всех уровнях. От 
компаний до потребителя.

КОЛОНКА РЕДАКТОРА

АННА ГАДАЛИНА, 
РЕДАКТОР BUSINESS GUIDE

ЭКОНОМИКА РЕГИОНА

В 2014 году ЦБ выдал в целом банковскому сектору 
около 7 трлн руб. для замещения резко уменьшив-
шегося притока депозитов. При этом регулятор 
стабильно повышает ключевую ставку, чтобы 
вкладчики держали деньги в банке, а не направля-
ли их на потребление или инвестиции в недвижи-
мость. В результате заемные деньги дорожают, но 
при этом Банку России удается сдерживать рост 
инфляции. По прогнозам главного экономиста, 
руководителя центра макроэкономического анали-
за Альфа-банка Наталии Орловой, главным риском 
следующего года для рынка банковских услуг оста-
нется повышение стоимости денег, поскольку ЦБ 
планирует нарастить в 2015 году поддержку бан-
ковского сектора примерно на треть, дополнитель-
но выделив на эти цели 2-3 трлн руб.

Тем не менее в текущем году банкам удается 
сохранять прирост совокупного кредитного порт-
феля. К концу 2014 года его рост прогнозируется 
на уровне 14-15%, что соответствует результатам 
2013 года. В плане прироста активов банки ожида-
ют уровень не выше 12-13% при почти двукратном 
снижении общих темпов роста кредитования. Как 
считают эксперты, по сравнению с 2014-м рознич-
ное кредитование в 2015 году в целом снизит темп 
роста, который ожидается на уровне 18-20%. Ана-
литики сходятся во мнении, что только ипотека 
сохранит стабильно высокие темпы роста на уров-
не 25-27%.

По наблюдениям участников рынка, сегодня 
заметно растут запросы на реструктуризацию 
долгов, а также увеличивается кредитование круп-
ного бизнеса. Однако, согласно экспертным оцен-
кам, это краткосрочная тенденция, вызванная вве-
денными в отношении российского бизнеса санкци-
ями. «При этом именно региональные банки имеют 
шансы усилить свои позиции в сегменте кредитова-
ния бизнеса: активизация крупнейших банков в 
сфере рефинансирования внешнего долга крупных 
компаний способна отвлечь их ресурсы от развития 
кредитования предприятий малого и среднего биз-
неса», — считает управляющий директор Экспо-
банка Владимир Мехряков.

Если алгоритм действий в условиях банковского 
кризиса участниками рынка уже отработан на при-
мере кризисов 2008 и 2014 годов, то как действовать 
в условиях санкций, участники рынка, по их призна-
ниям, пока до конца не понимают. Одной из основ-
ных проблем может стать паника на рынке. «Доступ 
к краткосрочной ликвидности на рынке МБК для 
некрупных банков с частным капиталом ограничен, 
при этом, как показал опыт прошлых кризисов, пото-
ки спасительной ликвидности до них попросту не 
доходят, оседая в крупных банках с государствен-
ным капиталом», — объясняет господин Мехряков.

В сложившейся ситуации банкам придется 
искать новые инструменты развития и переформа-

тировать ресурсную базу. Как считают участники 
рынка, в ближайшие полгода главная задача ком-
мерческих банков — повышение ликвидности — 
будет решаться за счет привлечения вкладов насе-
ления, юридических лиц, а также зарплатных про-
ектов. «Банки стали жестко конкурировать между 
собой за ведение зарплатных проектов. Во-первых, 
большая часть населения не тратит весь свой доход 
сразу же после получения, а оставляет его на кар-
точном счете — это хорошие пассивы. Во-вторых, 
держатели зарплатных карт — самые надежные 
клиенты для кредитования, поскольку мы имеем 
полную информацию о доходе заемщика, нам 
точно известны объемы и периодичность зачисле-
ний на его счет. Соответственно, для банка это 
менее рисковые активы. Именно на этот сегмент 
рынка наравне с привлечением вкладов сегодня 
делается основная ставка», — пояснил замести-
тель генерального директора банка «Левобереж-
ный» Сергей Шатилов.

Происходящие в экономике изменения, в част-
ности в банковской сфере, напрямую влияют и на 
потребительское поведение россиян. По наблюде-
ниям экспертов, сегодня люди реже обращаются за 
кредитами в банк, поскольку задумываются о 
гарантиях собственного трудоустройства и возмож-
ности обслуживания взятого долга при потере или 
смене работы. Уменьшение объемов розничного 
кредитования также связано с ужесточением бан-

ками требований к заемщикам. «То, что доверие 
населения к банковскому сектору в 2014 году сни-
зилось по сравнению с прошлым годом, — совер-
шенно естественный результат некоторого ухудше-
ния ситуации в экономике в целом. Но если банки 
продолжат свое развитие и активную работу на 
внутреннем рынке, то доверие к ним начнет воз-
вращаться. Свой вклад в это может внести и бес-
перебойная работа системы страхования вкладов, 
к которой пока нет никаких претензий. Также важно 
повышать уровень финансовой грамотности. Как 
хорошо ни была бы выстроена система регулиро-
вания финансовых рынков, ответственность за 
инвестиционные решения лежит на самом инвесто-
ре. Чем лучше он образован, тем меньше ошибок 
совершит», — поделился своими наблюдениями 
директор Центра маркетинговых и стратегических 
исследований ВТБ24 Дмитрий Лепетиков.

По мнению экспертов, в 2015 году логично 
ожидать замедления рынка кредитования и увели-
чения объемов предложений по вкладам. Если 
геополитическая ситуация не изменится в лучшую 
сторону, в условиях жесткого регулирования и 
усиления контроля за операциями, а также сокра-
щения доступа частных банков к дешевым день-
гам на внешних рынках заимствования банки 
должны будут более активно работать на внутрен-
нем рынке и минимизировать виды деятельности 
с высоким риском. n

БАНКИ НАЦЕЛИЛИСЬ  
НА ВКЛАДЧИКОВ УЖЕСТОЧЕНИЕ ПОЛИТИКИ 
ЦБ НА РЫНКЕ БАНКОВСКИХ УСЛУГ В УСЛОВИЯХ ЭКОНОМИЧЕ-
СКОГО КРИЗИСА ПРИВЕЛО К СОКРАЩЕНИЮ ИГРОКОВ, В ПЕР-
ВУЮ ОЧЕРЕДЬ ЗА СЧЕТ БАНКОВ С ЧАСТНЫМ КАПИТАЛОМ.  
НА ИХ ФИНАНСОВОЙ УСТОЙЧИВОСТИ СКАЗЫВАЕТСЯ И ГЕОПО-
ЛИТИЧЕСКАЯ СИТУАЦИЯ. ОГРАНИЧЕНИЯ НА ВНЕШНИХ РЫНКАХ 
ЗАИМСТВОВАНИЯ И УДОРОЖАНИЕ СРЕДСТВ ЗАСТАВИЛИ БАН-
КИРОВ ЗАДУМАТЬСЯ О СПОСОБАХ ПОДДЕРЖАНИЯ ЛИКВИДНО-
СТИ. ПО ПРОГНОЗАМ ЭКСПЕРТОВ, УЖЕ В БЛИЖАЙШЕЕ ВРЕМЯ 
БАНКАМ ПРИДЕТСЯ МЕНЯТЬ ПРИОРИТЕТЫ РАЗВИТИЯ. АЛЕКСАНДРА БРУНя
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НЕСМОТРЯ НА ОБЩИЕ КРИЗИСНЫЕ НАСТРОЕНИЯ, БАНКОВСКОМУ СЕКТОРУ В ЭТОМ ГОДУ УДАЛОСЬ СОХРАНИТЬ 
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Сложившуюся экономическую ситуацию эксперты 
характеризуют крайне высокими политическими 
рисками, но при этом считают, что действие санк-
ций, принятых ЕС и США в отношении российской 
экономики, бизнес в полной мере ощутит лишь к 
концу 2015 — началу 2016 года. Сейчас же наибо-
лее актуальными для компаний остаются именно 
валютные риски, в частности ослабление рубля, на 
фоне падения которого ощутимо растут цены, что, 
в свою очередь, неизбежно приводит к росту 
инфляции. По общим прогнозам, в 2015 году она 
достигнет 8-8,5%, при том что, по данным Росстата, 
в сентябре рост инфляции составил 0,7%, а в годо-
вом выражении уже находится на уровне 8%.

Поскольку доходы российской экономики во 
многом зависят от экспорта нефти, у участников 
рынка больше опасений вызывает падение ее стои-
мости, нежели уменьшение инвестиций. Увеличе-
ние добычи ОПЕК, по прогнозам аналитиков, может 
привести к уровню цен $80-85 за баррель или даже 
ниже — $76-77, что еще больше ослабит рубль и в 
целом приведет к дальнейшему росту инфляции.

Не добавляет оптимизма финансистам и расту-
щий доллар, несмотря на то что проект федераль-
ного бюджета верстается из расчета 37,7 руб. за 
доллар. Впрочем, растущий доллар с точки зрения 

ПРОВЕРКА НА ГИБКОСТЬ В 2015 ГОДУ ТЕМПЫ РОСТА РОС-
СИЙСКОЙ ЭКОНОМИКИ, ПО ПРОГНОЗАМ АНАЛИТИКОВ, НЕ ПРЕВЫСЯТ 1–2%, ЧТО 
КРАЙНЕ НЕГАТИВНО ОТРАЗИТСЯ НЕ ТОЛЬКО НА ФЕДЕРАЛЬНЫХ, НО И НА РЕГИОНАЛЬ-
НЫХ КОМПАНИЯХ. ПРИ ПЛАНИРОВАНИИ СТРАТЕГИИ РАЗВИТИЯ НА БУДУЩИЙ ГОД 
СТОИТ УЧИТЫВАТЬ НЕ ТОЛЬКО РАСТУЩУЮ ИНФЛЯЦИЮ, НО И ГЛОБАЛЬНЫЕ ТРЕНДЫ: 
РОСТ БИВАЛЮТНОЙ КОРЗИНЫ, ПАДЕНИЕ ЦЕН НА НЕФТЬ, А ТАКЖЕ ОБЩИЙ НЕГАТИВ-
НЫЙ ПРОГНОЗ НА ФОНДОВОМ РЫНКЕ И ИЗМЕНЕНИЯ В ГЕОПОЛИТИКЕ. АЛЕКСАНДРА БРУНя

ПРОГНОЗ

ПО ОЦЕНКАМ ЭКСПЕРТОВ, 

СЕГОДНЯ ДЛЯ БИЗНЕСА 

НАИБОЛЕЕ АКТУАЛЬНЫ 

ВАЛЮТНЫЕ РИСКИ  
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Банк «Левобережный»  
предложил свое «лекарство» от санкций

Расчеты в юанях для российских ком-
паний, которые работают с Китаем, 
становятся все более актуальными. 
Западные санкции, как и следовало ожи-
дать, выступили катализатором этого 
процесса. Между тем банк «Левобереж-
ный» уже давно проводит денежные 
операции в китайской валюте. Какую 
выгоду от этого могут получить 
сибирские бизнесмены?

Гарант сдеЛки
На недавней конференции «Китайский 

юань на российском денежном рынке» банк 
«Левобережный» рассказал сибирским 
предпринимателям о выгоде расчетов в 
юанях. Кроме того, банкиры организовали 
визит в Новосибирск своего партнера — 
страховой компании SINOSURE*. Конфе-
ренция вызвала большой интерес у компа-
ний — участников внешнеэкономической 
деятельности: на мероприятии их собра-
лось больше 70, в том числе и из других 
сибирских городов.

Стоит пояснить, что SINOSURE («СИНО-
ШУР») — китайская корпорация экспор-
тно-кредитного страхования. Она финан-
сируется из госбюджета КНР и ориентиро-
вана на поддержку и стимулирование 
китайской внешней торговли. Основана 
компания в 2001 году. С января по июль 
2014 года объем страхования SINOSURE 
составил 259,6 млрд долларов США.

Летом этого года представительство 
корпорации появилось в Москве. А Ново-
сибирск стал вторым городом России, где 
побывала делегация «СИНОШУР», а значит, 
интерес к региону у компании есть. Глава 

представительства SINOSURE в России и 
СНГ Се Чжунминь рассказал, что банк про-
вел хорошую подготовительную работу 
этой встречи и оказал им теплый прием.

Компания готова страховать контракты 
российских компаний с китайской сторо-
ной на разные сроки. У «СИНОШУР» для 
этого есть как короткие, так и длинные про-
дукты — для краткосрочных торгов, про-
ектных рисков, также компания страхует 
инвестиции и контракты лизинга (к при-
меру, зарубежный лизинг китайского обо-
рудования). Страховое покрытие для экс-
портеров составляет до 95%.

Будущее за Востоком
Стоит отметить, что «Левобережный» не 

случайно занимается активным продвиже-
нием расчетов в юанях и представляет 
сибирским бизнесменами китайских пар-
тнеров. В 2010 году банк одним из первых 
в России совершил сделку с валютной 
парой юань/рубль, запуск торгов которой 
состоялся на ММВБ (ныне ОАО «Москов-
ская Биржа», г. Москва, Б. Кисловский пер., 
13) в декабре того же года.

Кстати говоря, в сентябре 2014 года 
объем торгов юанем на Московской Бирже 
составил почти 7 млрд юаней. Среднеднев-
ной объем торгов на бирже в сентя бре — 
331 млн юаней, при этом 29 сентября этого 
года был зафиксирован абсолютный днев-
ной рекорд по объему торгов — 834 млн 
юаней. Для сравнения, общий объем 
валютных торгов на Московской Бирже в 
день составляет порядка 25 млрд долла-
ров, поэтому возможности роста доли 
объема торгов по паре юань/рубль доста-
точно велики.

Расчеты в китайской валюте банк 
«Левобережный» также проводит с 
2010 года. Число счетов в юанях в банке с 
каждым годом неуклонно растет. Если в 
2010 году было всего 20 компаний-клиен-
тов, которые решились открыть счет в 
китайской валюте, то сегодня их уже более 
500. И эта тенденция с каждым годом будет 
только набирать обороты.

По словам генерального директора 
Банка «Левобережный» Владимира Шапо-
ренко, в структуре экспортно-импортных 
контрактов Новосибирской области Китай 
всегда занимал лидирующие позиции — 
процент сделок с этой страной сегодня 
составляет почти 40 процентов. «Это 
достаточно большая доля, она и раньше 
была значительной. Но сегодня россий-
ские предприниматели ищут более тесных 
отношений с Востоком. А Китай нам еще и 
как сосед близок», — объясняет интерес к 
Китаю господин Шапоренко.

Операции купли-продажи по валютной 
паре юань/рубль уменьшают валютные 
риски участников ВЭД при проведении 
трансграничных счетов по российско-
китайским контрактам. Кроме того, исполь-
зование юаня может привести к снижению 

стоимости контракта — на это обычно идут 
китайские бизнесмены. Банк также гаран-
тирует максимальную скорость отправки и 
получения денежных средств при осу-
ществлении платежей, отсутствие посред-
ников между российским и китайскими 
банками — отношения у «Левобережного» 
с китайскими финансовыми организация-
ми уже выстроены. Кроме того, у банка 
большая зона «охвата» в Китае: расчетами 
покрывается 98% территории этой страны.

На Московской Бирже также отмечают 
перспективность и преимущества расчетов 
в юанях, добавляя, что в этом случае сни-
жаются издержки — исчезают потери при 
конверсии, расширяется список финансо-
вых инструментов в национальных валю-
тах. В целом переход на расчеты в нацио-
нальных валютах позволяет вести бизнес 
более эффективно, заключают на Москов-
ской Бирже.

Сам Китай тоже заинтересован в уста-
новлении тесных связей с российскими и 
сибирскими бизнесменами. «Этот курс 
сегодня провозглашают правительства 
обеих стран. А переход на прямые расчеты 
также снижает нашу зависимость от долла-
ра — это позитивная тенденция», — объ-
ясняет Владимир Шапоренко.

Кроме того, иметь счета в юанях сегодня 
могут позволить себе не только компании, 
но и частные лица. С октября этого года в 
«Левобережном» можно открыть вклад 
«Валютный запас» не только в долларах 
или евро, но и в китайской валюте.

ре
кл

ам
а

Б
ан

к 
«Л

ев
об

ер
еж

ны
й»

 (О
А

О
).

  Л
иц

ен
зи

я 
Б

ан
ка

 Р
ос

си
и 

№
13

43
  Р

ек
ла

м
а

8-800-3333-555       www.nskbl.ru

Банк «Левобережный» успешно рабо-
тает на рынке финансовых услуг с 
1991 года. Сегодня его региональную 
сеть формируют 68 офисов в Новоси-
бирске, каждом районном центре 
Новосибирской области, Кемерове, 
Новокузнецке, Барнауле, Красноярске и 
Томске. Собственные средства банка 
(капитал) составили на 1 января 
2014 года 3 866 млн рублей, уставный 
капитал — 350 млн рублей.

* China Export & Credit Insurance Corporation
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бюджета помогает сгладить неблагоприятную эко-
номическую картину, так как номинально доход 
растет. Но, по мнению экспертов, это краткосроч-
ный эффект. Так как прирост ВВП, по прогнозам 
Международного валютного фонда, в 2014 году 
составит не более 0,2%, а в 2015 году увеличится 
только на 0,5% и активного экономического роста не 
предвидится, бюджет будет вынужден искать новые 
инструменты для увеличения доходов. Для стиму-
лирования роста экономики и увеличения бюджета, 
по мнению аналитиков, у федерального правитель-
ства не так много инструментов. В первую очередь 
законодателям придется рассматривать вопрос о 
повышении налоговой нагрузки. С другой стороны, 
государство может ввести налог с продаж, который 
на сегодняшний момент не одобрен, но, как утверж-
дают эксперты, отложен для доработки к 2015 году. 
При этом повышение косвенных налогов — это 
инфляционные риски. По мнению главного эконо-
миста, руководителя центра макроэкономического 
анализа Альфа-банка Наталии Орловой, правитель-
ству необходимо будет либо готовиться к большему 
дефициту бюджета, что в условиях закрытых рын-
ков очень сложно будет преодолеть в будущем, 
либо пойти на более высокую инфляцию.

Бизнесу следует ожидать и ужесточения налого-
вой политики в плане деофшоризации и контроля за 
компаниями, имеющими иностранный капитал или 
иностранцев в составе правления. «Ужесточение 
контроля за активами и налоговыми отчислениями 
компаний со стороны властей обычно происходит на 
фоне неблагоприятной фискальной ситуации в 
стране и мире. Капитал утекает за границу, соб-
ственники аккумулируют средства, стараясь пере-
ждать экономический спад „в деньгах“. В более 
жестких надзорных рамках нет ничего критичного 
для бизнеса, если только целью не ставится одно-
временное усиление налогового бремени на компа-
нии, особенно на те, в составе собственников кото-
рых значатся иностранные граждане», — считает 
старший аналитик «Альпари» Анна Бодрова. 
Подобный энтузиазм в фискальной политике, по ее 
мнению, можно было бы объяснить пакетами анти-

российских санкций, но вряд ли это имеет особен-
ное значение в конкретно взятых случаях. «Здесь 
очень важно соблюсти равновесие и не передавить 
в налоговом плане, иначе компании с иностранным 
капиталом начнут закрывать бизнес в России. Нало-
говым органам сейчас стоит вести максимально 
прозрачный диалог с бизнесом, и тогда работа будет 
эффективной», — подчеркнула госпожа Бодрова.

Участники рынка считают, что введение любых 
дополнительных финансовых нагрузок только усугу-
бит стагнацию экономики. «В случае введения нало-
га с продаж существенно пострадают такие отрасли, 
как туристический бизнес, автосалоны, недвижи-
мость, продажи компьютерной, бытовой техники и 
электроники. Стоимость этих продуктов для потре-
бителя изначально высока, соответственно удорожа-
ние даже на 5% скажется негативно на покупатель-
ной способности. Например, отрасль туризма и так 
находится в кризисе, я думаю, налог для нее станет 
еще одним гвоздем в крышку», — убежден коммер-
ческий директор компании СДЭК Сергей Егоров.

Одними из первых неблагоприятную рыночную 
конъюнктуру в России ощутили автодилеры. Пер-
вые признаки падения рынка обозначились еще в 
2012 году. На ситуацию, по оценкам участников 
рынка, комплексно влияют политические, инфля-
ционные и валютные риски. «Безусловно, курс 
валюты напрямую влияет на стоимость импортных 
автомобилей. Ее рост в среднесрочной перспективе 
означает повышение цен, что подталкивает клиен-
тов к принятию решения о покупке до их изменения. 
Для минимизации валютных рисков мы планируем 
активно использовать программы утилизации и 
trade-in, запущенные большинством производите-
лей массового сегмента, а также делаем ставку на 
программы автокредитования», — пояснила заме-
ститель генерального директора ГК «МАКС 
Моторс» Тамара Щербанева.

По данным комитета автопроизводителей Ассо-
циации европейского бизнеса, в январе — сентябре 
2014 года российский автомобильный рынок сни-
зился на 13,0%, или на 266,7 тыс. шт. проданных 
новых легковых и легких коммерческих автомоби-

лей, по сравнению с аналогичным периодом  
2013 года. Продажи в сентябре в целом по стране 
снизились на 20,1%. Участники рынка считают, что 
общероссийская тенденция отражает и ситуацию в 
Сибири. При этом, по мнению дилеров, падение 
спроса не коснулось премиального сегмента, а 
также коммерческого транспорта.

В связи с обострением политических и валют-
ных рисков, по мнению экспертов, федеральные 
компании будут вынуждены вести более активную 
работу на внутреннем рынке. Сибирские компании, 
в частности производители строительных материа-
лов, уже ощутили усиление конкуренции. Но, как 
отмечают участники рынка, по большей части экс-
пансия товаров и материалов происходит из Казах-

стана и Китая. «Конкурентная борьба на цементном 
рынке становится все более напряженной. И речь 
идет не только о Сибири. Завершение строитель-
ства объектов универсиады-2013 и Олимпиа-
ды-2014 в совокупности с вводом в эксплуатацию 
новых мощностей привело к обострению конкурен-
ции в западных и южных регионах России. Соот-
ветственно, производители цемента из европей-
ской части страны увеличивают объемы поставок в 
Сибирь, и данная тенденция, скорее всего, сохра-
нится», — прогнозирует вице-президент ОАО ХК 
«Сибцем» Геннадий Рассказов.

Об усилении конкуренции и, как следствие, 
сокращении числа игроков на рынке говорят и 
отраслевые эксперты. Поэтому при планировании 
стратегий развития бизнесу, по их мнению, придет-
ся не только гибко подстраиваться под изменения в 
геополитике, но и учитывать в первую очередь 
валютные риски, в частности ослабление рубля и 
удорожание стоимости заемных денег. n

ПОСКОЛЬКУ ДОХОДЫ РОССИйСКОй ЭКОНОМИКИ  

ВО МНОГОМ ЗАВИСЯТ ОТ ЭКСПОРТА НЕФТИ,  

У УчАСТНИКОВ РЫНКА БОЛЬшЕ ОПАСЕНИй ВЫЗЫВАЕТ 

ПАДЕНИЕ ЕЕ СТОИМОСТИ
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Внутренний аудит — инструмент  
дЛя контроЛя «здороВья» Бизнеса

В формировании реальной картины 
бизнеса задача аудиторов, по мнению 
Татьяны Глазуновой, руководителя 
группы компаний ROSA’ consulting 
group*, — минимизировать риски, как 
внутренние, так и внешние.

— какие возможности открывает 
для бизнеса проведение внутреннего 
аудита?

— Большинство собственников стре-
мится повышать управляемость бизнеса, 
привлекать инвестиции. А для этого 
необходимо иметь реальную картину 
состояния дел на предприятии, ведь 
иначе невозможно просчитать риски и 
доходность вложений. Понятно, что 
внешние, независимые специалисты, 
знакомые с изменениями в законода-
тельстве, способны представить более 
полную картину рисков и сформулиро-
вать рекомендации — как их минимизи-
ровать. Что повышает и управляемость 
процессов, и точность прогнозов полу-
чения прибыли.

— какова цель бухгалтерского 
аудита, если в компании есть свой штат 
бухгалтеров и экономистов?

— Я всегда настаиваю на том, что бух-
галтерию должны вести профессионалы, 
и аутсорсинг — одно из наиболее эффек-
тивных решений. Привычка работать по 
старинке, по накатанной часто приводит к 
тому, что компания упускает возможности 
более эффективно использовать свои 
финансовые потоки и ограничивает себе 
возможности роста.

Когда в компанию приходит аудитор, он 
непредвзято оценивает финансовые пото-
ки. Внешний аудитор уважительно отно-
сится к бизнесу, но у него нет ограничи-
тельных рамок, которые не позволили бы 
сделать замечания и дать рекомендации.

— какие задачи решает управлен-
ческий консалтинг — привлечение 
инвесторов, расширение рынков, раз-
работка стратегии?

— Управленческий консалтинг — это, 
скорее, рекомендации по правильному 
питанию и здоровому образу жизни при-
менительно к бизнесу. Как показывает 
практика, зачастую люди просто не заду-
мываются, как оптимизировать процессы 
управления и производства, чтобы зара-

батывать больше. Мы видим все процессы, 
происходящие в той или иной компании, 
со стороны. Изучаем нюансы, технологии. 
Наша задача — оптимизировать бизнес-
процессы, выработать штатное расписа-
ние, сократить издержки на налогообло-
жении, оптимизировать непроизводи-
тельные затраты.

— Эффективность управленческого 
консалтинга можно оценить в цифрах?

— Именно в увеличении прибыли и 
выражается эффективность. Например, в 
холдинге, состоящем из семи компаний, в 
процессе аудита мы рекомендовали пере-
настроить финансовые потоки и оптими-
зировать штат. Только это дает нашему 
клиенту экономию 23%. Я считаю, что это 
существенная сумма для компании с 
любым оборотом.

— Часто ли собственники бизнеса 
обращаются за консультациями по 
юридическим вопросам?

— Юридический консалтинг особен-
но актуален на старте проекта. Но в этот 
момент люди, воодушевленные перспек-
тивами, не обсуждают риски. К сожале-
нию, сегодня юридический консалтинг 
носит не предупреждающий характер, а 
является способом решения конфликтной 
ситуации с внешними контрагентами или 
внутри коллектива.

Своевременная консультация квали-
фицированного юриста способна предот-
вратить множество неблагоприятных 
последствий. А анализ рисков будет 
полезным материалом для дальнейшего 
управленческого консалтинга.

— как вы оцениваете развитие 
спроса на внутренний аудит?

— Кризис заставляет руководителей 
пересматривать подходы к ведению бизне-
са. И после зафиксированного ранее спада 
уже появляются признаки роста спроса на 
услуги и аудита, и бухгалтерского аутсорса. 
Культура ведения бизнеса меняется. Готов-
ность к привлечению профессионалов для 
проведения внутреннего аудита демон-
стрирует открытость компании, ее заинте-
ресованность в развитии своего бренда и 
его грамотном позиционировании. Безус-
ловно, это более чем понятный сигнал для 
инвесторов. Со временем внутренний 
аудит станет неотъемлемой частью позици-
онирования бизнеса в целом.

Растет спрос и на услуги управления 
бизнесом. Это связано с тем, что первая 
волна предпринимателей меняет жизнен-
ные приоритеты и испытывает желание 
уделять больше внимания семье, хобби. В 
этом случае оперативное, а иногда и стра-
тегическое управление передается про-
фессиональному наемному управляюще-
му, а мы на аутсорсе выполняем казначей-
ские функции, ведем бухгалтерскую отчет-
ность. Такое распределение полномочий 
создает устойчивость бизнеса, страхует 
его от управленческих ошибок. При этом у 
собственника остается четкое понимание, 
что в кризисной ситуации он получит неза-
висимую оценку и от управляющего, и от 
нас. И на основе полученной информации 
сможет принять взвешенное решение.

тел.: (383) 213-08-08
www.rosacg.ruре
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Татьяна Владимировна Глазунова, 
руководитель группы компаний  

ROSA’ consulting group

*РОСА’ консалтинг групп



14  /  КОММЕРСАНТЪ BUSINESS GUIDE  / №199 ПяТНИЦА 31 ОКТяБРя 2014 ГОДА

Еще в начале 2014 года на видеоконференции в 
полпредстве СФО было объявлено, что в округе в 
2013 году насчитывалось 132 строительных объ-
екта, работы на которых остановлены по разным 
причинам. Напряженная ситуация сохраняется в 
Иркутской, Новосибирской, Омской областях. Наи-
большее число пострадавших от действий недо-
бросовестных застройщиков в Новосибирской 
области — свыше 4,5 тыс. человек.

К середине года ситуация с обманутыми доль-
щиками в Новосибирской области усугубилась. В 
июле на совещании с участием депутата Госдумы 
Александра Хинштейна тогда еще врио губернатора 
Владимир Городецкий заявил, что в регионе насчи-
тывается 49 «проблемных» домов и 5 277 обману-
тых дольщиков. А по данным департамента строи-
тельства и архитектуры мэрии Новосибирска на 
октябрь 2014 года, только на территории областно-
го центра «находится 51 незавершенный „проблем-
ный“ жилой дом, для которых были привлечены 
денежные средства около 6 тыс. граждан». Помимо 
этого, четыре долгостроя расположены в сельской 
местности.

Томская область и Алтайский край в список наи-
более проблемных регионов по числу обманутых 
дольщиков не попали. Однако и здесь проблема 
далека от решения. Так, в Томской области до сих 
пор не получили свои квартиры 1 тыс. человек, вло-
живших средства в проекты застройщиков. Для 
сдачи в эксплуатацию девяти домов требуется, по 
оценке областных властей, около 700 млн руб. В 
Алтайском крае необходимо достроить четыре 
дома (около 400 дольщиков) с общими инвестици-
ями почти в 200 млн руб.

Регионы Западной Сибири, решившие проблему 
мошенничества на рынке строительства жилья, — 
Кемеровская область, республики Алтай, Хакасия 
и Тува.

Определить алгоритмы действий по решению 
проблемы долгостроев и обманутых дольщиков 
регионы, по поручению президента РФ, должны 
были еще к 1 февраля 2013 года. Сейчас, по дан-
ным Минрегиона РФ, для завершения строитель-
ства «проблемных» объектов резервируются сред-
ства в региональных бюджетах; кроме того, обма-
нутым дольщикам выделяют денежные компенса-
ции. Власти ищут соинвесторов для завершения 
строительства проблемных объектов, привлекают 
средства дольщиков для окончания строительства 
объекта в случае его высокой степени готовности. 
Еще один способ решения проблемы — выделение 
земельных участков под индивидуальное жилищ-
ное строительство в качестве компенсации обману-
тым дольщикам.

В Томской области помимо прямого выделения 
бюджетных средств, подыскивая необходимые 

ЗЕМЛЮ — ДОЛГОСТРОЮ НОВОСИБИРСКАЯ ОБЛАСТЬ ЗАНИ-
МАЕТ ПЯТОЕ МЕСТО ВО ВСЕРОССИЙСКОМ АНТИРЕЙТИНГЕ ПО КОЛИЧЕСТВУ ДОЛГО-
СТРОЕВ И ОБМАНУТЫХ ДОЛЬЩИКОВ. В ЭТОМ ГОДУ МУНИЦИПАЛЬНЫЕ ВЛАСТИ 
СОВМЕСТНО С ДЕВЕЛОПЕРАМИ, ПОХОЖЕ, НАШЛИ КЛЮЧ К РЕШЕНИЮ ПРОБЛЕМЫ. 
СТРОИТЕЛЬНЫЕ КОМПАНИИ ГОТОВЫ ИНВЕСТИРОВАТЬ В ПРОБЛЕМНЫЕ ОБъЕКТЫ  
В ОБМЕН НА САМЫЙ ЦЕННЫЙ РЕСУРС — ЗЕМЕЛЬНЫЕ УЧАСТКИ. ЮРИй БЕЛОВ

ОПЫТ НОВОСИБИРСКА  
И РАЗРАБОТАННУЮ ЗДЕСЬ 
ПРАВОВУЮ БАЗУ ПО РЕШЕНИЮ 
ПРОБЛЕМ ОБМАНУТЫХ 
ДОЛЬЩИКОВ УСПЕШНО 
ПЕРЕНИМАЮТ ДРУГИЕ РЕГИОНЫ 
СИБИРСКОГО ФЕДЕРАЛЬНОГО 
ОКРУГА

➔

ИНВЕСТИЦИИ

ИНВЕСТИЦИИ

Застройщики Новосибирска начали конкурировать за право реше-
ния проблем дольщиков. Победитель объявленного муниципали-
тетом конкурса должен инвестировать в завершение долевого 
строительства 293 млн руб., взамен он получит от мэрии в соб-
ственность 5 га земли на территории микрорайона Родники для 
реализации своего жилищного проекта. Ситауцию комментирует 
председатель совета директоров ГК «Стрижи» Вячеслав Илюхин.

BUSINESS GUIDE: Объявленная городом стои-
мость в 60 млн руб./га не завышена?
ВЯчЕСЛАВ ИЛЮХИН: Мы спокойно относимся 
к тому, что цена земельных участков на таких 
аукционах бывает несколько завышена. На мой 
взгляд, одним из важных моментов является то, 
что в этой сделке за счет высокой цены на землю 
выигрывает город и, как следствие, обманутые 
дольщики. Именно они в первую очередь долж-
ны оказываться в выигрыше. У нас зачастую 
получалось так, что в сделках с землей проигры-
вала одна сторона — город Новосибирск. Он 
продавал землю и в конце концов получал на 

себя социальные обязательства в виде мест, которые он обязан обеспе-
чить в детских садах и школах, а от недобросовестных застройщиков еще 
и страдал. Поэтому, как мне кажется, в данном случае и цена за гектар 
несколько завышена. Но мы спокойно к этому относимся, потому что 
Новосибирск впервые получает реальную возможность решить пробле-
му долгостроев и обманутых дольщиков.
BG: С резонами муниципалитета понятно, но застройщику зачем пере-
плачивать?
В. И.: «Дорстрой-Сибирь» выигрывает конкурс, получает гарантирован-
ные объемы работ. Мы получаем землю, пусть даже по высокой цене. Но 
мы умеем не только просчитывать свою плановую прибыль, но и строить 
быстро, причем качество при этом не страдает. В данной ситуации мы не 
гонимся за баснословной прибылью, но есть нормальная цифра, которая 
утверждается советом директоров и которая нас устраивает. Потому что 
для нашей компании, кроме денег, существует еще и понятие социальной 
ответственности бизнеса, и когда перед нами стоят такие вопросы, как 
ситуация с обманутыми дольщиками или проблема ветхого или аварий-
ного жилья, то здесь мы думаем не только о прибыли, но и о людях. Мы 
как компания понимаем, что нам в этом городе еще очень долго работать 
и мы должны постоянно участвовать в решении проблем горожан, не 
доводя ситуации до критических.

«ПРОБЛЕМУ ЛУЧШЕ РЕШАТЬ СЕЙЧАС, ПОКА СИТУАЦИЯ НЕ СТАЛА КРИТИЧЕСКОЙ»
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ЗАВЕРшЕНИЕ СТРОИТЕЛЬСТВА НА УЛ. КРАСИНА, 60, 

СТАЛО ПЕРВЫМ шАГОМ В РЕАЛИЗАЦИИ ПРОЕКТА 

МУНИЦИПАЛЬНЫХ ВЛАСТЕй НОВОСИБИРСКА  

ПО РЕшЕНИЮ ПРОБЛЕМ ОБМАНУТЫХ ДОЛЬЩИКОВ
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инвестиции, власти создают благоприятные усло-
вия для кредитования застройщиков.

В Алтайском крае еще в 2011 году был принят 
региональный закон «О регулировании отдельных 
отношений в сфере долевого строительства», пред-
усматривающий несколько механизмов контроля за 
процессом долевого строительства в регионе. В 
частности, он позволял решать эту проблему за счет 
выделения пострадавшим земельных участков на 
собственное строительство домов, привлечения 
инвестиций и других ресурсов, например кредитов 
строительными организациями для завершения 
долгостроев. Предусмотрена и господдержка доль-
щиков, пострадавших от мошенничества. В част-
ности, некоторым категориям дольщиков (работни-
ки бюджетной сферы) краевой бюджет компенси-
рует часть затрат на завершение строительства в 
виде прямых субсидий.

Новосибирская область после принятия  
в 2004 году ФЗ-214 «Об участии в долевом строи-
тельстве многоквартирных домов и иных объектов 
недвижимости» также разработала ряд подзакон-
ных актов для решения проблемы. Например, поста-
новление обладминистрации от марта 2010 года об 
оказании господдержки гражданам, пострадавшим 
от действий недобросовестных застройщиков. 
Функции контроля за деятельностью строительных 
компаний документ возложил на областной мин-
строй, который теперь мог получать от застройщика 
отчетность о его деятельности по привлечению 
денежных средств дольщиков и их целевом исполь-
зовании, а также принимать меры по привлечению 
застройщиков к ответственности.

Власти Новосибирска, со своей стороны, также 
приняли ряд мер. Одними из наиболее действен-
ных в мэрии считают постановления от октября 
2010 года «О предоставлении субсидий из бюдже-
та города на подключение (технологическое присо-
единение) к сетям водо-, тепло-, электроснабжения 
и канализования многоквартирных домов» и от 
ноября 2012 года «О проведении специальных 
земельных конкурсов». Суть его в том, что побе-

дитель обязуется инвестировать в завершение 
строительства дома, перечислив необходимые 
средства на счет специально создаваемого из 
дольщиков жилищно-строительного кооператива 
(ЖСК). Взамен инвестор получает от мэрии в соб-
ственность земельный участок в заранее опреде-
ленном месте для реализации своего жилищного 
проекта. Впрочем, особого ажиотажа у застройщи-
ков предложение чиновников тогда не вызвало.

Этот механизм привлечения средств на завер-
шение работ на объектах долгостроя привлек вни-
мание девелоперов только в 2014 году. Уже про-
ведено три конкурса — на достройку домов по  
ул. Красина, 60; ул. Станиславского, 10; ул. Ново-
сибирская, 27. «Проведение таких конкурсов — 
единственный действенный способ завершения 
строительства проблемных объектов, имеющих 
низкую степень готовности, малое количество сво-

бодных площадей и непривлекательных для инве-
сторов», — считают в департаменте строитель-
ства и архитектуры мэрии.

Победителем всех трех новосибирских конкурсов 
стало ООО «Дорстрой-Сибирь», специализирующе-
еся на достройке проблемных объектов. Компания 
полностью профинансировала первые два дома и 
должна завершить их строительство до конца года, 
а мэрия возместит ее расходы предоставлением 
двух участков площадью около 1 га каждый. Услови-
ями третьего конкурса, по 17-этажному дому на ул. 
Новосибирская, 27 (общая площадь 15,3 тыс. кв. м, 
302 квартиры), были инвестирование застройщиком 
293 млн руб. и компенсация ему этих затрат участ-
ком площадью 5 га в микрорайоне Родники. Финан-
совым партнером «Дорстрой-Сибири» на всех трех 
объектах была группа компаний «Стрижи», которая 
и выкупила эти земельные участки. «Критиков дей-

ствий властей по решению проблем дольщиков 
много, но никто не предлагает ничего конкретного. 
По нашему мнению, региональное законодательство 
и постановление мэрии по проведению специализи-
рованного конкурса — это совершенно реальный 
механизм решения наболевшей социальной пробле-
мы. Конечно, этот механизм не без недостатков, но 
он работает. Так, за счет нашего участия в государ-
ственных конкурсах три самых одиозных новосибир-
ских долгостроя будут завершены в самое ближай-
шее время», — подчеркнул генеральный директор 
ГК «Стрижи» Игорь Белокобыльский.

Сопредседатель новосибирской Ассоциации 
обманутых дольщиков и инвесторов (АОДИ) Алек-
сандр Бакаев утверждает, что АОДИ с самого нача-
ла настаивала на проведении подобных земельных 
конкурсов «для наполнения экономики проблем-
ных объектов». «Федерального финансирования 
по данной проблеме не было, нет и, видимо, не 
будет, а муниципальный и областной бюджеты 
такие расходы в денежной форме не потянут», — 
пояснил он. По его мнению, проблема обманутых 
дольщиков по-прежнему серьезная, но уже есть 
«позитивная динамика». «Процесс это не быстрый, 
изредка, но появляются новые проблемные или 
близкие к этому состоянию объекты. В целом для 
решения проблемы потребуется еще минимум два-
три года, и примерно 7–10 млрд руб. (объемы 
господдержки и доплаты дольщиков с учетом сто-
имости свободных площадей на продажу)», — счи-
тает господин Бакаев.

Новосибирск, как подчеркивают в департаменте 
строительства и архитектуры мэрии, «в этом 
направлении является первопроходцем, опыт горо-
да и разработанную им правовую базу успешно 
перенимают другие регионы Сибирского федераль-
ного округа». Так, например, в Томской области в 
ближайшее время будет принят закон, позволяю-
щий выделять строительным компаниям земель-
ные участки с обременением, а застройщики, в 
свою очередь, предоставят затем жилье обманутым 
дольщикам. n

ИНВЕСТИЦИИ

Дмитрий червов, ГЕНЕРАЛЬНЫй ДИРЕКТОР 
ООО «КОМПАНИЯ „СИБИРЬ-РАЗВИТИЕ“»:
— Подобная инициатива, думаю, сможет 
решить проблему долгостроев. Мы видим, 
как недавно столкнулись компании, участво-
вавшие в последнем аукционе. Это говорит 
об усилении конкуренции на рынке и об 
эффективности данного инструмента. 

В частности, для нашей компании участие 
в подобном проекте неинтересно, в первую 
очередь потому, что муниципалитет предла-
гает слишком маленькие по гектарам лоты. 
При этом заявленная мэрией цена довольно 
высокая, по крайней мере для тех предложе-
ний, которые сейчас звучат от муниципалите-
та. Мы не берем пока этот инструмент к рас-
смотрению и из-за сложности проведения 
экспертной оценки расходов на достройку. 
Очень трудно определить, сколько все же на 
самом деле надо будет потратить на исполне-
ние взятых обязательств.

Динар Зарипов, ДИРЕКТОР ПО МАРКЕТИНГУ  
И ПРОДАжАМ СП ООО «СИБАКАДЕМСТРОй»:
— Такая практика велась в Новосибирске и 
ранее. Наша компания участвовала в таком 
аукционе в феврале 2011 года, получив в 
аренду два земельных участка под застройку 
на ул. Большевистская общей площадью в 17 
га. Согласно договору мы, как застройщик, 
взяли на себя ответственность оказать под-
держку обманутым дольщикам товарище-
ства «Социальная инициатива», которое так 
и не достроило на этой территории жилмас-
сив «Береговой». Обманутые дольщики 
получили новые права на квартиры в микро-
районе «Европейский берег», который мы 
сейчас реализуем на этом участке. Мы счита-
ем, что это наиболее оптимальный инстру-
мент решения проблем обманутых инвесто-
ров. В некоторых случаях такая практика 
позволяет застройщикам реализовать новые 
проекты на перспективных участках.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ ВЫ ЗА ОБМАНУТЫХ ДОЛЬЩИКОВ  
ПЛАТИТЬ ГОТОВЫ?¶

СКОЛЬКО СТОИТ ДОЛЯ?
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«Облачные» сервисы — один из немногих сег-
ментов рынка, который показал рост в России в 
2013 году и обещает вырасти также в текущем. Так, 
специалисты IDC отметили, что объем потребле-
ния сервиса Microsoft Azure в РФ вырос почти в 
шесть раз, Office 365 — почти в пять раз, CT 
Consulting — почти втрое, Moysklad — более чем 
в два раза, Parking.ru — также более чем в два 
раза. По предварительным данным IDC, основан-
ным на результатах 2012 года, объем российского 
рынка «облаков» в целом составил $340 млн, что 
означает рост 42% за год.

Глава SAP в СНГ Вячеслав Орехов сообщил, что 
компания инвестирует €20 млн в российскую 
«облачную» инфраструктуру. При этом SAP не ста-
нет строить собственный центр обработки данных 
(ЦОД), а будет работать с партнерами по договорам 
аренды. На Петербургском международном эконо-
мическом форуме в мае стали известны новые 
детали: SAP и «Ростелеком» подписали меморан-
дум о начале совместной работы над проектом 
предоставления «облачных» сервисов российским 
заказчикам из закрытого для иностранцев ЦОДа. То 
есть отечественные компании, в том числе государ-
ственные, смогут использовать порядка 20 «облач-
ных» приложений SAP, не опасаясь утечки данных 
за рубеж. На этот шаг SAP пошла, следуя за требо-
ваниями заказчиков и надеясь на увеличение своей 
доли на российском рынке «облачных» сервисов, 
который растет, несмотря на стагнацию в IT-отрасли 
в целом. Аналитики IDC спрогнозировали, что рас-
ходы на «облачные» услуги (включая и публичные, 
и частные «облака») вырастут в РФ к 2017 году до 
$1,2 млрд.

Компания уже научилась зарабатывать на своих 
«облачных» приложениях на глобальном уровне: 
сегодня их использует более 6,5 тыс. предприятий 
и 35 млн пользователей во всем мире. За прошлый 
год «облака» принесли SAP более €1 млрд.

Активно продвигает свои «облачные» продук-
ты также компания Oracle. Представители компа-
нии сообщили о получении выручки от предостав-
ления «облачных» сервисов в объеме более  
$1 млрд за прошлый год. Тогда как в целом компа-
ния заработала в прошлом году $37 млрд. В Oracle 
уверены, что в ближайшие несколько лет «облач-
ная» часть выручки заметно возрастет в основном 
за счет публичных сервисов. Сегодня продуктами 
Oracle пользуется десять крупнейших SaaS-
поставщиков, на них работают тысячи SaaS-
приложений и множество частных «облачных» 
сред во всем мире. В Oracle Cloud работают 9 млн 
пользователей и происходит 19 млрд ежедневных 
трансакций, задействовано 7 тыс. серверов и  
200 петабайт ресурсов хранения в 17 центрах 
обработки данных по всему миру.

СДВИГ ПО ФАЗЕ Аналитики IDC отмечают 
несколько тенденций, наблюдающихся в сфере 
развития рынка «облачных» технологий. Их вне-
дрение входит во вторую фазу, при этом противо-
поставление «облачные» — традиционные исчеза-
ет. «Облачные» приложения являются основой 
развития так называемой третьей платформы, в 
обозначение которой IDC включает собственно 
cloud, мобильность, большие данные и социаль-
ность. Также меняется использование «облаков»: 
если раньше больше всего cloud computing исполь-
зовали сами разработчики для создания ПО и 
тестирования, то сегодня все чаще в «облака» пере-
носят бизнес-критичные приложения. 

Из главных проблем рынка «облаков» в IDC 
отмечают нехватку специалистов, что, впрочем, 
характерно для рынка IT в целом, а также новые 
вопросы безопасности, которые по-прежнему воз-
никают при использовании cloud-технологий.

Владимир Ткачев, технический директор 
VMware в России и СНГ, говорит, что в России прак-
тические шаги по внедрению «облачных» сервисов 
сейчас делают прежде всего представители малого 
и среднего бизнеса, так как это возможность при-
общиться к дорогостоящим ERP-системам глобаль-
ных производителей, которые в другом случае для 
них были бы попросту недоступны. Но в России 

сильнее другой стимул: благодаря «облачным» 
сервисам небольшие компании могут получить 
рабочую инфраструктуру без больших инвестиций 
на первом этапе и капитальных затрат.

Крупные корпорации традиционно обладают 
большей инерцией, их деятельность более жестко 
регулируется национальным законодательством, 
но и они активно используют «облака» как для 
внутренних нужд, так и для оказания дополнитель-
ных услуг своим клиентам. «Одним из примеров 
такой трансформации могут послужить операторы 
мобильной связи. Ни для кого не секрет, что с уде-
шевлением тарифов на мобильную связь, появле-
нием бесплатных альтернатив мобильные операто-
ры вынуждены искать дополнительные способы 
получения прибыли и удержания/расширения 
клиентской базы. Поэтому уже в течение несколь-
ких лет такие известные компании, как Telenor, 
KPN, America Movil, предлагают своим клиентам 
дополнительные „облачные“ услуги: резервное 
копирование, „облачное“ хранение данных и дру-
гие SaaS-услуги, услуги IAAS и т. д. В России этот 
рынок также развивается, но, к сожалению, с неко-
торым отставанием», — рассказывает вице-пре-
зидент по разработке «облачных» решений 
Acronis Иван Луковников. Опасения крупных ком-
паний по поводу сохранности и конфиденциаль-
ности данных частично решаются за счет исполь-
зования гибридного «облака». Владимир Ткачев 
объясняет, что в этом случае можно постоянно 

использовать частное «облако», а в периоды уси-
ленной активности передавать часть задач на 
публичные сервисы.

Для того чтобы можно было построить полно-
ценное гибридное «облако», по словам Игоря 
Корнетова, технического директора «EMC Россия 
и СНГ», его составные части («облака» частные и 
провайдерские) должны быть максимально 
совместимы для обеспечения прозрачности пере-
носа приложений. В рамках данного подхода на 
прошедшем в мае в Лас-Вегасе мероприятии EMC 
World 2014 была представлена концепция well run 
hybrid cloud, то есть «правильного гибридного 
облака», и сопутствующие компоненты. Напри-
мер, Elastic Cloud Storage appliance позволяет 
заложить основу «правильного частного облака», 
а vCHS (vCloud Hybrid Services) предоставляет 
соответствующий сервис «облака» публичного. 
Разумеется, не забыты и остальные компоненты 
правильного гибридного «облака», а именно руч-
ные системы мониторинга, управления и обеспе-
чения безопасности.

Российский рынок «облаков» будет расти еще 
пять – десять лет, уверены эксперты. Руслан Заеди-
нов, заместитель генерального директора, руково-
дитель направления ЦОД и «облачных» вычисле-
ний компании КРОК, говорит, что рост в последние 
годы составлял в среднем 50–70% в год и 2014 год 
также будет позитивным для сегмента рынка с уче-
том общего интереса к IT-аутсорсингу. n

МИЛЛИАРДЫ НА ВОЗДУХ «ОБЛАКА» ВСЕГО ЗА НЕСКОЛЬКО 
ЛЕТ ИЗ АБСТРАКТНОГО ПОНЯТИЯ ПРЕВРАТИЛИСЬ В КРУПНЫЙ РЫНОК, НА КОТОРОМ 
ТАКИЕ КОРПОРАЦИИ, КАК SAP И OrAclE, УЖЕ ЗАРАБОТАЛИ МИЛЛИАРДЫ ДОЛЛАРОВ. 
ПО ПОДСЧЕТАМ КОМПАНИИ VMwArE, В ПОСЛЕДНИЕ ГОДЫ РОССИЙСКИЙ СЕГМЕНТ 
«ОБЛАЧНЫХ» УСЛУГ ДЛЯ БИЗНЕСА НА ФОНЕ ЗАМЕДЛЯЮЩЕГОСЯ ОТЕЧЕСТВЕННОГО 
IT-РЫНКА РАСТЕТ ЗНАЧИТЕЛЬНО АКТИВНЕЕ МИРОВОГО — НА 40% В ГОД. СВЕТЛАНА РАГИМОВА

ИСПОЛЬЗОВАНИЕ «ОБЛАКОВ» 
МЕНЯЕТСЯ: РАНЬШЕ БОЛЬШЕ 
ВСЕГО clOUD cOMPUTING 
ИСПОЛЬЗОВАЛИ САМИ РАЗРА-
БОТЧИКИ ДЛЯ СОЗДАНИЯ ПО,  
СЕГОДНЯ ВСЕ ЧАЩЕ В «ОБЛАКА» 
ПЕРЕНОСЯТ БИЗНЕС-КРИТИЧ-
НЫЕ ПРИЛОЖЕНИЯ

➔

 ТРЕНД

ТРЕНД

ОЛ
ЕГ

 Х
АР

СЕ
ЕВ

ЭКСПЕРТЫ УВЕРЕНЫ, чТО РОССИйСКИй РЫНОК 

«ОБЛАКОВ» БУДЕТ РАСТИ ЕЩЕ ПЯТЬ—ДЕСЯТЬ ЛЕТ



По данным отчета аналитического центра InfoWatch,  
в первой половине 2014 года число утечек информации 
из компаний возросло и россия оказалась на втором 
месте в мире по количеству таких инцидентов.

 
откуда утекает информация? 
Чаще всего, почти в половине случаев, от утечек 

информации страдают коммерческие организации. 

 Это вполне объяснимо: они обладают наиболее 
ценной и легко конвертируемой в деньги информа-
цией. Это не только большие объемы персональных 
и платежных данных, но и специфическая информа-
ция о планах развития компании, ноу-хау, новых тех-
нологиях — все это имеет высокую ценность при 
продаже конкурентам. И, конечно, один из самых 
частых сценариев злонамеренной утечки — это 
кража клиентской базы компании менеджером, 
меняющим место работы. Такой инцидент оказывает 
серьезное негативное воздействие практически на 
любую компанию, но больше всего страдают обычно 
страховые, туристические и другие компании, чей 
бизнес напрямую зависит от лояльности клиентов — 
физических лиц. Заполучив базу клиентов, конку-
рент предложит им те же услуги по чуть более низ-
кой цене. Конвертация при этом составит практиче-
ски 100%. Убытки для компании, допустившей утеч-
ку, будут очень серьезными.

кто виноват? 
В 71% случаев в утечке информации — случай-

ной или умышленной — виноват рядовой сотрудник 
компании. Предсказуемо, что обычно это человек, 
еще работающий в организации, ведь у него все еще 
есть легитимный доступ ко всем ресурсам, докумен-
тации, чертежам и т. п. Но иногда организовать утеч-
ку могут и бывшие сотрудники, затаившие зло про-
тив компании. 

Достаточно часто проблема возникала на сторо-
не подрядчиков компаний, и конфиденциальная 
информация утекала по их вине (8,4%). Топ-
менеджеры же выдают секреты своей компании 
крайне редко — в 1% случаев. 

 

Из этого следует, 
что внедрение тех-
нических средств 
для защиты от уте-
чек информации 
непосредственно в 
компании поможет 
выявить и предот-
вратить около 70% 
всех инцидентов и 
спасти организа-
цию от финансового 
и репутационного ущерба.

Что воруем? 
Чаще всего из компаний «утекают» персональ-

ные данные и платежная информация. Как уже гово-
рилось, причина в том, что эти данные наиболее 
ликвидны. Коммерческая и государственная тайна, 
ноу-хау утекают реже, но стоимость одной такой 
утечки может быть гораздо выше, чем утечка персо-
нальных данных. 

 

При этом персональ-
ные данные — это инфор-
мация, которую современ-
ные системы защиты от 
утечек могут легко детек-
тировать в общем потоке 
информации. Например, 
современные технологии 
DLP выявляют передачу 
данных паспортов и бан-
ковских карт как в текстовом формате, так и в виде 
изображений (сканов). Так же выявляется и другая 
персональная информация: ФИО, телефоны и пр. 

как утекает информация? 
Чаще всего (в 23,8% случаев) сотрудники компа-

нии отправляют ценную корпоративную информа-
цию третьим лицам с личной почты или загружают 
файлы в «облачное» хранилище. И примерно с той 
же частотой просто распечатывают конфиденциаль-
ные документы на принтере и выносят их из компа-
нии — 22%. Чуть реже компрометация корпоратив-
ной информации происходит в результате кражи 
или потери оборудования (например, ноутбука или 
планшета), на котором она хранилась. По электрон-
ной почте ценные данные уходят в 11,6% случаев.

 

Проанализировав данные исследования 
InfoWatch, можно сделать вывод о том, что и тип наи-
более часто утекающей информации, и каналы, 
используемые для организации утечки, и даже потен-
циальные нарушители — все это уже давно и успеш-
но контролируют технические средства для защиты 
от внутренних угроз. Внедрение такого решения если 
не обеспечит стопроцентную безопасность данных 
компании, то, по крайней мере, на порядок повысит 
уровень информационной безопасности и, следова-
тельно, сократит издержки компаний, которые неми-
нуемо возникают в результате каждой утечки.ре
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утечки по отраслям:

Виновники утечек:

каналы утечек:

типы информации:

Результат сам по себе неприятный, но в дей-
ствительности все еще хуже. Сравнивая количе-
ство утечек в России и западных странах, надо 
помнить о том, что в США, например, компании 
обязаны уведомлять общественность, и прежде 
всего пострадавших, о каждом случившемся 
инциденте. Это значит, что число утечек, полу-
чивших освещение в открытых источниках в 
США или странах Европы, довольно близко к 
реальному числу инцидентов. В России же, по 
оценкам аналитиков InfoWatch, достоянием 
общественности становится только 4—8% от 
общего числа утечек. Но даже этих 4—8% 
достаточно для того, чтобы занять и твердо 
удерживать второе место.
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«РОССИИ ЕСТЬ ЧЕМ ГОРДИТЬСЯ 
В IT-ТЕХНОЛОГИЯХ И ПРОГРАМ-
МНОЙ СФЕРЕ» 
НАТАЛЬЯ КАСПЕРСКАЯ: «Представим, что раз-
работчик будет честно платить со всех лицензион-
ных отчислений 10%. Сейчас стоимость труда очень 
высокая на нашем рынке. Мы уже переплюнули 
Европу по стоимости разработчиков. Получается, 
маржинальность у компании довольно низкая. А тем 
более сейчас экономические реалии у нас не самые 
блестящие, и высокую маржинальность не все ком-
пании могут себе позволить. Представим себе, что 
мы срезаем 10% с оборота. Это же не с прибыли. 
Если у меня маржинальность 5%, то как я могу 10% 
срезать с оборота? Мне что, в убыток работать? То 
есть это отпиливание овцам ног. Мы сначала отпи-
лим овцам ноги, а потом как-то это перемелем и 
будем этих овец кормить. Наверное, они от этого 
будут лучше доиться, бегать».

ИЛЬЯ МАССУХ: «Министерство молодое, 
команда была набрана из разных индустрий. В 
сфере политического контекста им надо было с 
чем-то выступать. В этой инициативе две вредные 
составляющие. Первая — это 10%, а вторая — что 
эти 10% складывают в непонятный фонд».

НАТАЛЬЯ КАСПЕРСКАЯ: «Есть еще и третья 
компонента. Само формирование фонда идет 
неким странным образом. Когда какая-то компания 
думает, что ей делать дальше, она составляет план, 
вырабатывает стратегию. А здесь пока про страте-
гию речь не ведется. Непонятны цели. Все-таки надо 
сначала меры проработать. А дальше будем думать, 
нужны ли нам на это деньги или не нужны. И если 
нужно, то сколько. И если они нам нужны, то откуда 
их брать. А тут телега стоит впереди лошади: давай-
те сначала возьмем денег. Нам кажется, что это  
20 тыс. разработчиков. Ходили такие цифры. 
Десять, сто или энное количество миллиардов 
рублей и будем их дальше как-то тратить. Никаких 
объяснений, почему 20 тысяч, как, зачем. Это же 
неправильно. Коммерческое предприятие не может 
существовать без стратегии. Всегда стратегия и план 
идет сначала. А здесь сначала идет бюджет. Перед 
планом и стратегией, перед пониманием действий.

Речь идет об обложении налогом всех разработ-
чиков. И когда министру указывают на это противо-
речие, он говорит, что мы же не с отечественных 
будем собирать, а в основном с импортных. Но вот в 

чем загвоздка: импортные разработчики очень часто 
имеют здесь только маркетинговые представитель-
ства. Это значит, что они здесь не производят про-
граммное обеспечение, а поставляют его из-за грани-
цы. Лицензия идет напрямую из-за границы. Обло-
жить лицензию на границе мы не можем по соглаше-
нию с ВТО. Оказывается, мы подписали специальный 
отдельный пункт, что Россия не будет обкладывать 
налогом программное обеспечение, и большинство 
разработчиков используют эту лазейку».

«ЕДИНСТВЕННАЯ СТРАНА В МИРЕ, 
ГДЕ ПРОГРАММИСТАМ ПЛАТЯТ 
БОЛЬШЕ, ЧЕМ В РОССИИ, — 
США» 
НАТАЛЬЯ КАСПЕРСКАЯ: «Техническая возмож-
ность удаленного управления устройствами воз-
можна, ее надо рассматривать как реальную угрозу. 
Операционная система Windows получает обновле-
ние удаленно. Эти обновления устанавливаются на 
ваш компьютер, вы же не знаете, что там происхо-
дит — они устанавливаются автоматически. Понят-
но, с обновлением можно поставить все что угодно, 
в частности выключение. Причем определить, что 
данное электронное устройство находится на тер-
ритории РФ, абсолютно легко. Это можно сделать 
либо по принципу языка, либо по принципу место-
нахождения.

По поводу железа: сейчас все железо содержит 
программные модули. Сейчас практически не выпу-

скается серверов и компьютеров, которые не имели 
бы программных модулей. Раньше был BIOS, сейчас 
он по-другому уже называется, он в значительной 
степени способен управлять функциями данного 
устройства, на котором он установлен. Это значит, 
что он дает возможность управлять им удаленно.

То же самое с любым смартфоном. Во всех них 
есть радиоуправляемый модуль, который не 
выключается даже в случае выключения батареи».

ИЛЬЯ МАССУХ: «Если вы помните проект 
„Выборы“, расставлялись веб-камеры по всей стра-
не. Помимо того, что надо было расставить, связь 
протянуть, надо было еще и написать софт. Прихо-
дила к нам как корпорация Microsoft, так и корпора-
ция IBM. Решение одной из них, они говорили: нам 
надо 1 тыс. серверов на 300 камер, чтобы запустить 
онлайн. Онлайн было 200 тыс. камер, миллионы 
просмотров, никакой записи. В итоге российские 
программисты на свободном ПО за два месяца сде-
лали систему на 200 тыс. камер, которая работала 
меньше чем на 1 тыс. серверов, кажется на 200, 
распределенных по стране, и семь дата-центров. 
Это все сделали наши люди».

«ЗАКУПКИ IT В ГОСОРГАНАХ РОС-
СИИ СИЛЬНО НЕПРОЗРАЧНЫ»

НАТАЛЬЯ КАСПЕРСКАЯ:  «У нас есть 
несколько разработок в области операционных 
систем, в частности в военной сфере. Есть соб-
ственные закрытые так называемые операционные 

системы, на которых функционируют внутренние 
приложения — Минобороны и прочее. Есть опера-
ционные системы технического назначения, то есть 
специального применения. Есть некое количество 
операционок, базирующихся на свободном про-
граммном обеспечении, на разных формах Linux. 
Таких компаний тоже три — пять наберется.

Если мы говорим о производстве операционных 
систем для массового потребления, то есть для нас с 
вами, скорее всего, это будет реализовано на свобод-
ном программном обеспечении, потому что под него 
много приложений написано, и не надо все писать с 
нуля. Там же проблема в чем? Что операционка сама 
по себе — это просто способ функционирования 
компьютера, это связка, по сути мост между железом 
и впоследствии устанавливаемыми на него полезны-
ми всякими программками, потому что никакие про-
граммки без операционки не запустятся. Это значит, 
что операционка должна быть такой, чтобы она под-
держивала большое количество приложений, а это 
невозможно, если ты разработал это с нуля только 
что, то все эти приложения надо будет писать с нуля. 
Санкции — это первый наш помощник. Второй — 
все-таки, мне кажется, нужны некие законы, ограни-
чивающие использование иностранного и, наоборот, 
насильственно рекомендующие отечественное.

В свое время, в 2012 году, в феврале, мы встре-
чались с тогдашним премьер-министром, ныне пре-
зидентом Владимиром Владимировичем Путиным, 
как раз выступали на тему защиты отечественного 
производителя. Но мы тоже приводили все эти 
аргументы, почему, что трудно очень бороться, 
отечественные разработчики не выдерживают кон-
куренции со стороны этих западных монстров. Вла-
димир Владимирович тогда сказал, что да, я, конеч-
но, поддержу эту инициативу, может быть она так и 
пересекается с тем, что говорит министр. Потому 
что министр слова-то те же самые употребляет. 
Тогда было принято решение, мы выдвинули пред-
ложение, и он сказал: «Да, это поддерживаем». Что 
государственные заказчики обязаны отчитываться 
по количеству отечественного и импортного в госза-
купках. Потом этот механизм внедрялся-внедрялся, 
потом сменилось министерство, и механизм так и не 
был внедрен. Сейчас уже Госдума выступает с тем, 
чтобы вообще запретить иностранное там, где есть 
отечественные аналоги для госорганов».
Подробнее: www.kommersant.ru/doc/2590964

«САНКЦИИ — ХОРОШАЯ ВЕЩЬ,  
ОНИ ЗАСТАВИЛИ ЗАКАЗЧИКОВ ВКЛЮЧИТЬ 
ГОЛОВУ» МИНКОМСВЯЗИ ПРЕДЛАГАЕТ СОБИРАТЬ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ 
10-ПРОЦЕНТНЫЙ НАЛОГ С ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ ПО. ТРАТИТЬ СОБРАННЫЕ СРЕДСТВА 
ПЛАНИРУЕТСЯ НА СОЗДАНИЕ ОТЕЧЕСТВЕННЫХ IT-ПРОДУКТОВ. АНАТОЛИЙ КУЗИЧЕВ 
ОБСУДИЛ В ИНТЕРВЬЮ ДЛЯ «ъ-FM» ЭТУ ТЕМУ С НАТАЛЬЕЙ КАСПЕРСКОЙ, ГЕНЕРАЛЬ-
НЫМ ДИРЕКТОРОМ ГРУППЫ КОМПАНИЙ INFOwATch, СООСНОВАТЕЛЕМ «ЛАБОРАТО-
РИИ КАСПЕРСКОГО», И ПРЕЗИДЕНТОМ ФОНДА ИНФОРМАЦИОННОЙ ДЕМОКРАТИИ  
ИЛЬЕЙ МАССУХОМ.

В ЭТОЙ ИНИЦИАТИВЕ ДВЕ 
ВРЕДНЫЕ СОСТАВЛЯЮЩИЕ. 
ПЕРВАЯ — ЭТО 10%,  
А ВТОРАЯ — ЧТО ЭТИ 10% 
СКЛАДЫВАЮТ В НЕПОНЯТНЫЙ 
ФОНД
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Для торговых сетей решение российского руковод-
ства об ограничении импорта продовольствия стало 
неприятным сюрпризом, однако ритейлеры смогли 
оперативно отреагировать. Как сообщила менеджер 
по связям с общественностью сети «Лента» яна 
Могилева, доля продуктов, попавших под запрет, по 
итогам августа в выручке сети составила примерно 
4,6%. На начало года эта доля была выше, но ком-
пания заранее начала готовиться к импортозамеще-
нию из-за слабого рубля, в результате чего удалось 
минимизировать эффект от запрета. «Мы провели 
большую работу по замещению товаров, попавших 
под антисанкции. Работа с российским производи-
телем в регионах страны всегда была одной из при-
оритетных задач. Сегодня мы еще больше закупа-
ем в России. Кроме того, мы активно взаимодей-
ствуем с поставщиками из Белоруссии, Армении, 
Азербайджана, Узбекистана, Латинской Америки, 
Сербии, Южной Африки, Турции, Израиля. В авгу-
сте–сентябре мы расширили географию поставок 
40 существующих российских поставщиков и нала-
дили отношения с 60 новыми компаниями из Рос-
сии», — отметила яна Могилева.

Например, в категории «молоко и йогурты» 
больше половины выпадающих товаров удалось 
заместить продукцией российских и белорусских 

производителей. Что касается сыров, то больше 
чем на 25% выросла доля поставок из Белоруссии, 
планируются поставки швейцарских сыров. Некото-
рым видам сыров удалось найти альтернативу в 
Турции и Израиле. Если раньше 70% в категории 
«охлажденная рыба» занимала Норвегия, то сегод-
ня поставки из этой страны постепенно замещаются 
отечественной и чилийской продукцией, а также 
рыбой с Фарерских островов и из Турции. В катего-
рии «овощи и фрукты» теперь преобладают постав-
ки из российских регионов. «Если говорить об 
импортозамещении в новосибирских магазинах, на 
10 позиций расширен ассортимент колбасной про-
дукции от поставщиков Новосибирской области и 
Алтайского края, добавили 18 наименований сыра 
и кисломолочной продукции от поставщиков Ново-
сибирской области, Алтайского края и Удмуртии, в 
планах ввести в ассортимент молочную продукцию 
производителей из Кемеровской области», — рас-
сказала госпожа Могилева.

Активно заняты поиском альтернативных 
поставщиков и в «Метро Кэш энд Керри Россия». 
Как сообщила руководитель по корпоративным и 
внешним коммуникациям компании Оксана Токаре-
ва, доля товаров российского производства в ассор-
тименте сети достигает 80% в зависимости от товар-

ной категории. Сеть планирует укрепить и расши-
рить сотрудничество с российскими, в частности с 
сибирскими, поставщиками. «В таких категориях, 
как сыры и деликатесы, в настоящий момент ведут-
ся переговоры с локальными сибирскими произво-
дителями, планируется замещение ассортимента. 
Например, итальянскую моцареллу на полках супер-
маркетов заменит моцарелла новосибирского про-
изводителя. На стадии переговоров контракт еще с 
одним производителем из Новосибирской области, 
который выпускает еще и традиционный кипрский 
сыр халуми. Также планируем расширить ассорти-
мент продукции томского предприятия „Сибирская 
аграрная группа“, с которым мы плотно работаем в 
категории „курица“: после финальных согласований 
всех формальностей с поставщиком в сибирских ТЦ 
Metro появятся охлажденная свинина и фарши тор-
говой марки „Свинокомплекс „Томский“. Кроме 
того, в сибирских торговых центрах расширен ассор-
тимент фруктов за счет производителей централь-
ной части России. Что касается товаров импортного 
происхождения, аналогов которых мы не нашли на 
российском рынке, мы фокусируемся на странах 
Латинской Америки, а также на Южной Африке, 
Новой Зеландии, Швейцарии, Китае, Турции и ряде 
других», — говорит Оксана Токарева.

Введение ограничений импорта продоволь-
ствия, как считают участники рынка, позволило 
сибирским переработчикам заявить о возможности 
своего участия в программе импортозамещения. В 
последние годы одним из самых больных вопросов 
для переработчиков сельхозпродукции было реше-
ние проблем с рынками сбыта. В Сибири произво-
дится много муки, сыра, молока, масла и т. д. А 
тарифы на перевозку таковы, что доставить гото-
вый продукт потребителю в Центральной России и 
при этом сохранить конкурентоспособную цену 
практически невозможно. Кроме того, производи-
тели испытывают сложности со входом в торговые 
сети. В сложившейся ситуации местные компании 
стараются использовать открывшиеся возможно-
сти с максимальной выгодой.

Практически каждый новый продукт в сфере 
пищевой промышленности теперь позиционирует-
ся как импортозамещающий. Например, в Алтай-
ском крае завод плавленых сыров «Плавыч» 
выпустил сырный крем. «Новый продукт должен 
стать достойной альтернативой иностранным 
сырам для приготовления классических европей-
ских и азиатских блюд: чизкейка, тирамису, рол-
лов и суши, — отмечает пресс-служба завода 
„Плавыч“.— Кроме того, на его основе мы реко-

ЛОББИ ПО САНКЦИЯМ ОГРАНИЧЕНИЕ ИМПОРТА ПРОДОВОЛЬ-
СТВИЯ ИЗ СТРАН ЕС ЗАСТАВИЛО РИТЕЙЛЕРОВ ПЕРЕСМОТРЕТЬ СПИСОК ПОСТАВЩИ-
КОВ. ВПРОЧЕМ, ЗАМЕТНЫХ ПРЕФЕРЕНЦИЙ РОССИЙСКОМУ ПРОИЗВОДИТЕЛЮ ВЛА-
ДЕЛЬЦЫ ТОРГОВЫХ СЕТЕЙ НЕ ОБъЯВЛЯЮТ. НЕОЖИДАННО В РОЛИ ЛОББИ СИБИР-
СКИХ ПЕРЕРАБОТЧИКОВ ВЫСТУПИЛИ РЕГИОНАЛЬНЫЕ ВЛАСТИ. ОДНАКО, КАК ПОЛА-
ГАЮТ ЭКСПЕРТЫ, О МАСШТАБНОМ ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИИ ПРОДУКЦИЕЙ РЕГИОНАЛЬ-
НЫХ ПЕРЕРАБОТЧИКОВ РЕЧЬ НЕ ИДЕТ. МИХАИЛ ПАЛОЧКИН

АДМИНИСТРАТИВНЫЙ РЕСУРС

➔



20  /  КОММЕРСАНТЪ BUSINESS GUIDE  / №199 ПяТНИЦА 31 ОКТяБРя 2014 ГОДА

мендуем готовить соус для мясных и рыбных 
блюд, творожную запеканку».

Неожиданную поддержку в боях за продвиже-
ние продукции в торговых сетях сибирские пищеви-
ки получили от региональных властей. Например, в 
Алтайском крае в октябре прошел всероссийский 
отраслевой форум «Алтайпродмаркет», который 
позиционировался как торгово-продовольственная 
биржа деловых контактов. Эта площадка была орга-
низована под патронажем краевых властей. 
Начальник управления по пищевой, перерабатыва-
ющей, фармацевтической промышленности и био-
технологиям Алтайского края Татьяна Зеленина 
считает, что проведение масштабного отраслевого 
форума «Алтайпродмаркет» — показатель того, 
что спрос на алтайское продовольствие, который 
всегда был высоким, в связи с геополитическими 
событиями вырастает еще больше. «Нашим произ-
водителям, в свою очередь, есть что предложить: 
муку, крупы, макаронные изделия, сыры, мясную 
продукцию, мед, огромный ассортимент продук-
ции для здоровья и другое. Алтайские продукты 
интересны партнерам из других регионов прежде 
всего по причине оптимального соотношения цены 
и качества. Благодаря отраслевому событию и 
новому бизнес-формату его проведения местные 
товаропроизводители смогут в неформальной 
обстановке обсудить вопросы поставок продоволь-
ствия с представителями розничных и оптовых 
организаций и руководителями региональных 
ведомств», — пояснила госпожа Зеленина. По ее 
словам, бизнес-форум позволяет предприятиям 
освоить новые рынки сбыта своей продукции, а 
торговым сетям восполнить пробелы в ассортимен-
те, возникшие из-за исключения импортной про-
дукции, и расширить его за счет алтайских продук-
тов. «В регионе ведется серьезная информацион-
ная работа, направленная на продвижение ценней-
шего продовольственного ресурса Алтайского края 
как на внутренние, так и на внешние рынки. Мест-
ные товаропроизводители также включились в 
работу по позиционированию своей брендовой 
продукции. Осенью прошлого года был разработан 

и внедрен зонтичный бренд „Алтайские продукты. 
+100 к здоровью“. Потребитель, выбирая продукты, 
маркированные этим знаком, может не сомневать-
ся, что перед ним настоящий высококачественный 
местный товар», — подчеркнула Татьяна Зеленина.

Отметим, что алтайским чиновникам удалось 
привлечь к своему форуму внимание основных тор-

говых сетей. «Подобные встречи необходимы как 
производителям, которые могут представить свою 
продукцию, рассказать о компании и найти новые 
рынки сбыта, так и розничным сетям — для рас-
ширения пула поставщиков и ассортимента в 
сетях», — говорит яна Могилева. В «МЕТРО Кэш 
энд Керри», по словам госпожи Токаревой, на фору-
ме рассчитывают найти в Алтайском крае новых 
поставщиков молочной продукции.

Оптимизм торговых сетей, переработчиков сель-
хозпродукции и региональных властей не спешат 

разделять отраслевые эксперты. Как отмечает ана-
литик компании «Финам менеджмент» Максим 
Клягин, скорого и масштабного импортозамещения 
ждать не приходится. Вымывание ряда товарных 
позиций из ассортимента и некоторый рост доли 
продукции внутреннего производства, безусловно, 
связан с ограничением импорта и ослаблением 
рубля. Внимание сетей к региональным поставщи-
кам аналитик объясняет и издержками, вызванны-
ми резким изменением логистики: не всем игрокам 
рынка удается оперативно заместить ряд выпадаю-
щих позиций, а некоторые товары ввиду повышения 
их стоимости и снижения спроса оказываются 
нерентабельными. Уже в ближайшее время, по 
оценкам господина Клягина, ритейлеры скорректи-
руют свою ассортиментную политику, сформировав 
новые закупочные каналы. При этом собеседник не 
исключает возможного увеличения поставок из 
стран, не попавших под ответные санкции. «Что 
касается расширения доли продукции внутреннего 
производства, то пока эти процессы носят ограни-
ченный характер. Учитывая длинные циклы АПК, 
рост ставок и дефицит ликвидности, формирующие 
сложности для привлечения инвестиций, необходи-
мых для расширения производства, а также неопре-
деленность сроков эмбарго (судя по всему, в любой 
момент „правила игры“, учитывая быстро меняю-
щийся внешний фон, могут быть пересмотрены), 
все-таки не стоит рассчитывать на быстрое внутрен-
нее замещение. Кроме того, по ряду категорий 
замещение, скорее, объективно невозможно даже в 
среднесрочной перспективе, так как подразумевает 
слишком большие капитальные затраты и длитель-
ные сроки реализации, либо вообще неэффективно, 
учитывая специализацию», — резюмирует Максим 
Клягин. В краткосрочной перспективе, по его мне-
нию, внутренние производители могут заменить 
лишь относительно небольшую часть выпадающих 
объемов. Вместе с тем, если ориентироваться на 
среднесрочную перспективу, политика эффектив-
ного протекционизма может создать более благо-
приятные условия для расширения внутреннего 
производства сельскохозяйственной продукции. n

АДМИНИСТРАТИВНЫЙ РЕСУРС

ПРАКТИчЕСКИ КАжДЫй НОВЫй ПРОДУКТ В СФЕРЕ 

ПИЩЕВОй ПРОМЫшЛЕННОСТИ ТЕПЕРЬ 

ПОЗИЦИОНИРУЕТСЯ КАК ИМПОРТОЗАМЕЩАЮЩИй
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Новосибирск,
конференц-зал ГК «Обувь России»,  
ул. Б. Хмельницкого, 58

РегистРация и дополнительная инфоРмация: 
тел. (383) 212-02-42, 375-24-74,  

отдел конфеРенций.
подРобности на сайтaх  

http://sibir.kommersant.ru/ и http://orconf.ru/ 

В программе: 

Блок 1 — Стратегии развития и перспективность ритейла
•	 Ритейл	как	перспективный	сегмент	российской	экономики.	Геополитические	послед-
ствия	для	развития	розничного	рынка	в	России

•	 Влияние	российских	санкций	и	других	внешних	факторов	на	розничные	продажи	
(фактологическое	выступление	на	основе	результатов	исследования	RETAILER	RUSSIA	
TOP-200)

•	 Динамика	изменения	структуры	потребления	жителей	России	за	2014	год:	средний	
чек,	перераспределение	предпочтений	и	покупательского	поведения	в	сфере	ритейла

Блок 2 — Новые технологии в маркетинге, финансах, бизнес-процессах
•	 Изменение	кредитной	политики	и	системы	риск-менеджмента	банков

•	 Принципы	выстраивания	эффективных	отношений	с	поставщиками:	логистика,	
ценовая	политика,	сокращение	издержек

•	 Нестандартные	программы	лояльности:	как	технологии	влияют	на	программы	лояль-
ности.	Как	создать	успешную	программу	лояльности	в	ритейле:	что	работает,	а	что	нет

•	 Ценность	обратной	связи	от	клиентов.	Управление	бизнес-процессами	на	ее	основе

•	 Как	искать	новые	возможности	для	роста	в	условиях,	когда	ваш	основной	рынок	
близок	к	насыщению	

•	 Интернет-продажи:	синергия	офлайн	и	онлайн 

Блок 3 — Управление человеческим капиталом
•	 Инновации	как	фундамент	реализации	стратегии	устойчивого	развития	персонала.	
Уменьшение	текучки.	Формирование	кадрового	резерва

•	 Роль	продавца:	нельзя	недооценивать.	От	продавца	к	консультанту,	fashion-продавцу	

•	 Системы	мотивации	менеджеров:	показатели	эффективности,	индустриальные	
KPI’s,	повышение	квалификации
•	 Дополнительные	инструменты	мотивации	персонала.	Как	удержать	самых	ценных?

Среди СпикероВ:  Даниил Сомов, директор ИД retailer; 
Антон титов, генеральный директор ГК «Обувь России»; Алек-
сей Филатов, управляющий директор bbcG (москва); Игорь 
Пугачев, региональный управляющий «МетРО Кэш энд Керри» 
по сибирскому региону; Дмитрий Полуянов, директор по мар-
кетингу сети супермаркетов «Командор», управляющий пар-
тнер коалиционной программы лояльности «Копилка»; елена 
Шакун, директор региона сибирь «Эльдорадо»; Максим Аля-
кринский, управляющий Западно-сибирским филиалом компа-
нии «евросеть»; елена Зинченко, руководитель направления  по 
работе с региональными поставщиками «леруа Мерлен Вос-
ток»; Яков Хромов, директор по маркетингу сети «Посуда Центр»

Сибирское представительство ИД  «Коммерсантъ» пригла-
шает  руководителей и топ-менеджеров розничных сетей к 
участию в мероприятии.

I Сибирский форум
как повысить эффективность работы розничной сети 

Ритейл будущего:

25.11.2014 
Издательский	дом	«Коммерсантъ»	совместно	с	Группой	компаний	«Обувь	России»	проводит	I	Сибирский	форум	

Цель	форума:	создать	в	Новосибирске	постоянно	действу-
ющую	площадку	для	профессионального	общения	участ-
ников	регионального	розничного	рынка,	обмена	опытом	и	
получения	актуальной	и	достоверной	информации	о	состо-
янии	отрасли.
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Финансовые директора назвали  
главные риски будущего года

Директор по экономике и финансам  
ОАО «Новосибирскэнергосбыт» Виталий Тузов

Заместитель генерального директора по экономике  
и финансам ОАО «Синар» Жанна Кандакова

 Генеральный директор группы компаний  
ROSA’ consulting group Татьяна Глазунова

Начальник отдела инвестиционного кредитования и проектного финансирования филиала  
ОАО «Газпромбанк» в Новосибирске Евгений Пятенко и начальник отдела информационно- 
аналитической работы межрегиональной инспекции ФНС России по СФО Дмитрий Куницын

Управляющий новосибирским филиалом Банка ЗЕНИТ Дмитрий Синицын  
и финансовый директор компании «ПродГамма» Елена Хамидуллина

«Коммерсантъ — Сибирь» провел 18 сентября IV конференцию для финансовых директоров в 
конференц-зале Novosibirsk Marriott Hotel. Финансовые директора и руководители бизнеса обсу-
дили вопросы деятельности компаний в условиях обострившихся геополитических рисков и вве-
денных США и Европой санкций, а также возможности получения субсидий, минимизации нало-
говой нагрузки и введения электронного документооборота.
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ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА

В нынешнем году немалое количество компаний 
заявило о своих намерениях выйти на рынок Сиби-
ри. Активную экспансию проводят представители 
банковского сектора. В частности, красноярский 
филиал банка «Югра» уже представлен практиче-
ски во всех крупных городах СФО. Четыре его под-
разделения расположены в Красноярске, включая 
филиал банка; два операционных офиса находятся 
в Новосибирске; по одному отделению — в Омске 
и Иркутске. Четыре из восьми подразделений (опе-
рационные офисы в Новосибирске, Иркутске и 
Омске) «Югра» открыла в этом году. «До конца 
года красноярский филиал банка будет укреплен 
подразделениями в Барнауле и Томске. Расширяя 
представительство в Сибири, банк продолжает 
стратегию регионального развития, планомерно 
наращивая сеть офисов по всей стране, их количе-
ство уже превысило 50. Между городами СФО 
существуют тесные экономические связи, разви-
тие и поддержание которых является одним из 
приоритетных направлений деятельности банка. 
Новые региональные подразделения позволят 
сделать работу с клиентами в СФО еще эффектив-
нее», — пояснила стратегию PR-директор банка 
«Югра» Диана Бадеян.

ПРИРАСТИ СИБИРЬЮ Активен на сибир-
ском рынке и ВТБ24. С начала года здесь было 
открыто шесть офисов банка. Проведен ребрендинг 
бывших офисов Транскредитбанка. В ближайшее 
время будет открыт офис формата «Флагман» в 
Новосибирске. Всего в СФО работает 174 офиса 
ВТБ24. «Рынок Сибири интересен большим потен-
циалом и активностью населения во взаимодей-
ствии с банками. Возросший уровень финансовой 
грамотности населения способствует более грамот-
ному подходу к оценке предложений на банковском 
рынке, более трезвой оценке при взятии на себя 
новых кредитных обязательств. Традиционно в 
СФО большой спрос на кредитные продукты, также 
востребованы рынком депозитные предложения, 
особенно в ряде областей и краев региона — Иркут-
ской области и Алтайском крае», — объясняет 
пресс-секретарь ВТБ24 по СФО Лариса Кузнецова.

Масштабное освоение Сибири ведут и ритейле-
ры. К примеру, голландская Spar в Сибири пред-
ставлена почти 40 магазинами — в Красноярском 
крае, Тюмени и Иркутске. Томский партнер Spar — 
группа компаний «Лама» намерена до 2017 года 
открыть в Томске 10 магазинов под голландским 
брендом. Общий объем инвестиций в проект оцени-
вается в $100 млн. Больше 20 магазинов Spar в 
ближайшие три года намерен открыть кемеровский 
ритейлер «Система регионмарт», а бийская сеть 
«Аникс», в свою очередь, заявила о планах откры-
тия 10 магазинов Spar в Алтайском крае.

СИЛА ПРИТЯЖЕНИЯ Этот регион, кстати, 
привлек внимание и маркетологов сети «Магнит», 
которые более полутора лет изучали алтайский 
рынок и сочли его перспективным. В феврале 2014 
года в Барнауле открылся офис «Магнита»; сейчас 
в этом городе работают три магазина сети в фор-
мате «у дома», причем расположились они «нос к 
носу» с уже действующими магазинами сети 
«Мария-Ра». В ближайшее время будут открыты 
магазины «Магнита» в Бийске, Павловске, Алей-
ске, Косихе и других населенных пунктах края.

«Магнит» развивает в Алтайском крае не толь-
ко формат «у дома», но и гипермаркеты. В октябре 
2014 года в торговом центре «Арена» на Павлов-
ском тракте Барнаула на площади 8 тыс. кв. м 
откроется гипермаркет «Магнит», до декабря пла-
нируется открытие второго. Он будет расположен 
в Индустриальном районе Барнаула. В сентябре 
2014-го начал работать гипермаркет «Магнит» в 
Камне-на-Оби площадью около 2,5 тыс. кв. м. В 
планах сети на 2015 год — открыть еще три гипер-
маркета в Алтайском крае. Поставки в магазины и 
гипермаркеты «Магнита» будут осуществляться 
из распределительного центра в Новосибирске, 
строительство которого уже ведется. Отметим, что 
в 2014 году «Магнит» зашел сразу в несколько 
регионов Сибири — Новосибирскую, Кемеров-
скую и Томскую области и Алтайский край. Пока 
наибольшее количество точек открылось именно 
на Алтае. В перспективе — открытие гипермарке-
тов и магазинов «у дома» в Новосибирске, Кеме-
рове и Томске.

Продолжают развитие сибирской сети и заведе-
ния HoReCa. В частности, в Барнауле скоро откроет 
кофейню «Шоколадница». Она расположится на 
Ленинском проспекте, в непосредственной близо-
сти от конкурента — местной кофейни «Арабика». 
Кофейни «Шоколадницы» давно работают в Ново-
сибирске и Омске.

Желание федеральных компаний расширить 
свое присутствие на сибирском рынке, по мнению 
аналитиков, вполне объяснимо. «Если рассматри-
вать потребительский сектор, то в целом можно 
отметить, что с учетом постепенного увеличения 
покупательной способности в СФО, роста других 
важных индикаторов, а также, несомненно, значи-
тельного потенциала дальнейшего развития 
локальной экономики данный макрорегион, без-
условно, остается привлекательным для инвести-
ций. Экспансия по многим направлениям потреби-
тельского рынка развивается достаточно активно. 
Вместе с тем на фоне общей сложной макроэконо-
мической конъюнктуры, конечно, наблюдается 
некоторое замедление этих процессов», — гово-
рит Максим Клягин, аналитик компании «Финам 
Менеджмент».

ЛУЧШЕ МЫ К ВАМ В то время как феде-
ральные компании активно осваивают территорию 
Сибири, местные бизнесмены пытаются обрести 
федеральный размах. «Сегодня мы являемся круп-
нейшей сетью продовольственных магазинов в 
СФО, входим в десять крупнейших ритейл-компа-
ний в России. Наша задача — сохранить пальму 
первенства в Сибири, куда активно приходят феде-
ральные игроки. Поэтому необходимо удерживать 
долю рынка и оставаться конкурентоспособными. И 
наши темпы роста сегодня соответствуют средне-
российским. Сейчас у сети 640 магазинов, мы хотим 
довести их количество до 1 тыс. Это в рамках Сиби-
ри. Такое увеличение количества магазинов позво-
лит нам добиться годовой выручки 100 млрд руб., 
что, в свою очередь, позволит нам занять пятое-
шестое место среди российских ритейлеров», — 
поделился планами гендиректор сети «Мария-Ра» 
Александр яблонский.

Стать равными игроками на федеральном 
рынке пытаются и алтайские банки. К примеру, 
Тальменка-банк, который приобрели московские 
инвесторы, в 2014 году открыл филиал в Крыму. 
Теперь он представлен в Барнауле, Москве и Под-
московье, Крыму и Нижнем Новгороде. Завоевать 
Россию намерен и Форбанк, который также с помо-
щью инвесторов перерегистрировал головной офис 
из Барнаула в Москву (в столице Алтайского края 
теперь работает сибирский филиал банка). Фор-
банк объявил о планах открытия офисов в Томске, 
Омске, а также новых офисов в Новосибирске.

В качестве успешных примеров расширения 
филиальной сети после смены прописки на столич-
ную можно привести горно-алтайский Алтайэнерго-
банк (теперь он называется Ай-мани банк) и банк 
«Региональный кредит», который вышел за преде-
лы региона, а затем присоединился к Совкомбанку.

Сейчас, по наблюдению экспертов, движение 
федеральных игроков в регионы Сибири более 
заметно. Это связано в первую очередь с финансо-
выми возможностями крупных компаний. При этом 
аналитики считают, что не стоит списывать со сче-
тов и амбиции местного бизнеса. n

ДАЛЬНИЙ ПРИЦЕЛ НЕСМОТРЯ НА ЭКОНОМИЧЕСКИЙ КРИЗИС, 
КРУПНЫЕ ФЕДЕРАЛЬНЫЕ КОМПАНИИ РЕШИЛИ НЕ ОТКАЗЫВАТЬСЯ ОТ ПЛАНОВ ЭКС-
ПАНСИИ В РЕГИОНЫ СФО. БИЗНЕС В СИБИРИ ОСТАЕТСЯ ПРИВЛЕКАТЕЛЬНЫМ ДЛЯ 
ИНВЕСТОРОВ. ОДНОВРЕМЕННО НАБИРАЕТ СИЛУ ПРОТИВОПОЛОЖНЫЙ ПРОЦЕСС: 
СИБИРСКИЕ КОМПАНИИ ПЫТАЮТСЯ ОСВАИВАТЬ РЫНКИ СОСЕДНИХ РЕГИОНОВ И 
ВЫХОДИТЬ НА ФЕДЕРАЛЬНЫЙ УРОВЕНЬ. МИХАИЛ ПАЛОЧКИН

ДВИЖЕНИЕ ФЕДЕРАЛЬНЫХ 
ИГРОКОВ В РЕГИОНЫ СИБИРИ 
БОЛЕЕ ЗАМЕТНО. ЭТО СВЯЗАНО 
В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ С ФИНАН-
СОВЫМИ ВОЗМОЖНОСТЯМИ 
КРУПНЫХ КОМПАНИЙ

➔

ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА

жЕЛАНИЕ РАСшИРИТЬ СВОЕ ПРИСУТСТВИЕ  

НА МЕСТНОМ РЫНКЕ ФЕДЕРАЛЬНЫЕ КОМПАНИИ 

ОБЪЯСНЯЮТ ВОЗРОСшЕй ПОКУПАТЕЛЬНОй 

СПОСОБНОСТЬЮ СИБИРЯКОВ
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